

# EL MUNDO

AÑO II. - Núm. 72.

DIARIO REGIONALISTA

Cuenca, 23 de Marzo de 1911

GERENTE: Luis Belinchón.

ADMINISTRADOR: Domingo Lucas

TODA LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR

Madereros, 23

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Capital: un mes, 1 peseta. Provincias: trimestre, 3 id.

Cuenta corriente con el Banco de España.

## Los obreros y EL MUNDO

Desde los primeros momentos, desde que este periódico salió a la luz pública, sentimos vivos deseos de exteriorizar nuestras simpatías por esta humilde y noble clase que, por su vida difícil y dolorida, merece la más exquisita atención social: pero esperábamos, eternos soñadores, pensábamos si el público nos ayudaba, decidida y prontamente, hacer algo de inmediata utilidad material: una cooperativa exclusivamente obrera, unos comedores para obreros. Sin embargo, la realidad, esa realidad á veces tan amarga, nos ha hecho aplazar—desistir nunca—nuestros proyectos largamente acariciados; y como no queremos que pasen los meses sin ofrecer á esa clase obrera lo poco que nos es factible, dentro de los límites angostos de nuestra pobreza periodística, desde 1.º de abril los obreros de Cuenca tendrán derecho á suscripciones económicas á EL MUNDO por el reducidísimo precio de 50 céntimos mensuales, y aquellos que se encuentren sin colocación, con sólo abonar el impuesto del timbre, podrán demandar trabajo en las columnas de EL MUNDO.

Sabemos que esto es poco, muy poco; infinitamente menos de lo que se merecen esos abnegados hijos del trabajo, silenciosos elaboradores de la riqueza, que viven una vida tan dura y difícil; pero, hoy por hoy, no nos son factibles mayores sacrificios.

La rapidez de la vida moderna hace imposible la lectura del libro; el periódico es para la generalidad la única distracción y el único alimento espiritual: pues bien, nosotros tendremos la satisfacción de ofrecer desde 1.º de abril á los obreros de Cuenca el periódico diario más barato del globo; por sólo 50 céntimos de peseta, suma verdaderamente pequeña, podrán los obreros, los menestrales, los humildes empleados, tener un periódico que les informe de las más salientes palpitaciones de la vida mundial, de las cuestiones locales tan interesantes siempre, y que les permita pasar un rato distraído, lejos de la taberna, tan mala para el cuerpo y para el alma.

Y en nuestra sección, *Bolsa del Trabajo*, los obreros, los sin ocupación, podrán anunciarse indefinidamente y gratuitamente, con sólo abonar diez céntimos por inserción, á que se eleva el impuesto del timbre, que hemos de satisfacer nosotros á la Hacienda.

Con esta ocasión, inauguramos los actos—las palabras valen po-

co—en favor de los obreros de Cuenca, por los cuales EL MUNDO siente la más efusiva simpatía.

## Las reformas de EL MUNDO

Correspondiendo al favor creciente de nuestros numerosos lectores, en breve introduciremos importantes mejoras, que con seguridad serán acogidas muy favorablemente.

Daremos á EL MUNDO un carácter eminentemente agrario; inauguraremos unas *Páginas semanales Secretariales y del Contribuyente*, de una gran utilidad práctica, y á los abonados que satisfagan por anticipado desde 1.º de Abril el importe de la suscripción de un año (doce pesetas), se les entregará un importante regalo en objetos ó libros.

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

## LA SEMANA EN LA BOLSA

Nunca como ahora ha sido más notable en la Bolsa madrileña la falta de negocio, aun teniendo en cuenta los meses de verano. En los círculos políticos y financieros fueron objeto de vivos comentarios los ruidos ataques dirigidos al régimen parlamentario y al Gobierno por el ex ministro Sr. Urzáiz, al discurrir en el Congreso los proyectos de Hacienda. Pasados los primeros momentos de expectación, se desvaneció el rumor de la proximidad de una crisis; pero no desaparece la pesadez dominante en el mercado. Por otra parte, con crisis y sin crisis, siempre resultará difícil la situación económica de la Hacienda pública. Cierto es que se aproxima la época del cupón de abril, sirviendo de estímulo para que la deuda reguladora al contado vaya adelantando sus cursos hasta cerrar al cambio de 84,45; pero la expectación no se convence, porque todo cuanto pudiera en sentido del alza no pasaría de medio punto, y, por el contrario, en el descenso se descubre por lo menos un margen de dos enteros que permite gran desarrollo de operaciones. Por esto no causará sorpresa ver el contado más alto que la fecha durante los días de la última decena de marzo. El fin de mes queda cotizado á 84,40.

El amortizable, después de algunas vacilaciones, emprende nuevamente el camino del alza, publicándose el viejo en partida á 101,80 para cerrar á 101,95.

El nuevo alfoja á última hora, perdiendo algunos céntimos para quedar cotizado á 92,80.

El Banco de España ha tenido oscilaciones entre 492 y 492, siendo

151 su última cotización. El Hispano-Americano repite el cambio ciento cuarenta y siete cincuenta, y el Español de Crédito pierde medio punto, corriendo á 125.

Continúan mejorando los Tabacos y los Explosivos por efecto de la creencia general en la inevitable crisis política que podrá producirse, pero hay quien la supone aplazada hasta después de la Semana Santa. Los Tabacos se cotizan á 328, y los Explosivos pasan de 301 á 308.

El correo de los Ferrocarriles ofrece poca animación ante la incertidumbre de los francos y la flojedad del mercado de París.

El Río de la Plata cierra firme al cambio de 488 papel.

Las Resineras aparecen muy solicitadas, sin vendedores.

El cambio internacional presenta varias alternativas, inclinándose unos días á la baja y otros recrudesciendo la tendencia hacia el alza: última cotización, 8,55. Las Libras quedan á 27,44.

Las Azucareras sostienen su mercado, negociándose las preferentes á 50,75 y las ordinarias á 14,25.

En París el Exterior Español se muestra algo debilitado por efecto de los incidentes que han surgido en el Congreso al discutirse los proyectos de Hacienda, perdiendo en la sesión del sábado 25 céntimos para quedar cotizada á 97,85.

JOSÉ M.ª DE ARÉVALO.

## EL MUNDO

es el periódico de mayor circulación y mejor informado de la provincia.

## PLEGARIA

A la hermosa Sra. M. S.

Es la hora del misterio, consagrada á la meditación. El astro rey de la noche hace penetrar sus afrodisiacos rayos, débiles aún, por entre las flores, dibujando sobre el suelo caprichosas figuras. Alguna estrella luce vergonzosamente en el espacio.

El silencio no es interrumpido, y mi pensamiento recogo su vuelo, como si le espantase la inmensidad, desfalleciendo en esta armonía.

Una flor tengo en la mano, apreciada por haberse posado sobre tu seno de mujer hermosa. Mírola absorto y en ella veo reflejar fielmente tu imagen. Leo en su capullo la sonrisa de tu boca, de labios rosados cual panales de miel; encuentro en sus espigas el placentero herir de tu mirada; de susgozoso susurro dulce, como el susurro de tus labios, en sus colores que me reflejan la palidez de tu tez; y en su aroma por

el rubor de niña candorosa; en su cáliz veo tu ingenuidad; en su esbelto talle tu figura arrogante, que pudiera servir de modelo para la estatua representativa de la perfección humana, y su aroma asemeja á los vaporosos perfumes que exhalas. Vuelvo mi imaginación atrás, y admirablemente reproduzco en la memoria la historia de mi amor, avivado por las veces que he escuchado el rítmico acento de tus palabras.

Es el poder del recuerdo que consuela y alienta al que está condenado á contar en su vida días aciagos.

Todas mis sensaciones son inseparables de ti, niña adorada! Las calles por donde te he visto cruzar, los pasos que has frecuentado, las diversiones á que hemos concurrido, la música que juntos hemos escuchado... representan páginas en mi imaginación.

Toda mi existencia te pertenece, y nada hay en ella que de ti pueda separarse, pues la pasión que has despertado absorbe todos los momentos de mi vida...

Intimo suspiro... muy hondo, dejo escapar, y ansío correr á tu lado en busca del amor sublime...

¡Oh una pura joya mis suspiros!  
¡Deja que á ti me acoque... y tiéndeme tu mano, áncora salvadora de mis ideales!

MONTE-CRISTO.

El MUNDO cuesta en Cuenca á los obreros 50 céntimos al mes, sin que estas suscripciones económicas den derecho á regalo.

## CARTA ABIERTA

Sres. D. Maximiliano Cañada y don Eduardo Moreno.

Muy señores míos: Después de saludar á Udes. atentamente, voy á contestar á los rumeres que, según noticias, corren por la capital y que nada de favor me hacen, careciendo en un todo de fundamento.

Creo que se dice que un tal Mista y yo hemos tomado de D. José Ochoa, por los votos que ha tenido, 750 pesetas; y por lo que á mi toca debo decirles que es una solemne mentira; y para probar que eso no cabe en mí, pueden preguntar á mis queridos amigos D. Santos Lázaro Cava y D. Matías González, personas á quien yo quiero y respeto de veras, y ellos contestarán si el secretario de Las Majadas se vendió por dinero. Soy el más pobre de bienes; pero me considero el más rico en honradez y libertad para ejercer mis derechos de ciudadano.

Pues bien: respecto al resultado de la elección de este pueblo, ha sido la voluntad del mismo; porque

Cuenta registrada este título por mí  
Número 1121 libro correspondiente  
Cuenca 27 de Marzo 1911  
INSTITUTO GENERAL Y TECNICO DE CUENCA

Yelloulatina

si D. Leopoldo Pizazo ha obtenido el censo, no ha sido por las fuerzas que yo le haya podido prestar, sino por sus méritos propios; y si D. José Ochoa ha obtenido 130 votos ha sido por la visita que este señor ha hecho á los electores, única recompensa que pueden esperar los mismos de todos los diputados que se presentan.

¿Qué querían los Sres. Cañada y Moreno, que por ser vos quien sois los pueblos los votasen sin siquiera merecerse el saludo de aquellos representantes que iban á elegir y que después de esto ya no los iban á ver más? Pues tengan ustedes en cuenta, señores diputados, que el ciudadano ya sabe bien los derechos que le asisten, y que así como el Sr. Moreno fué liberal, hoy es conservador y mañana será lo que le convenga, porque hay muchos políticos de conveniencia, de ese modo los electores de Las Majadas han votado á los que los ha convenido y han arriado el ascua á la sardina que piensan comerse, como hace todo político alto y bajo.

Y por último: ¿Es que los pueblos tienen obligación de aceptar los pactos de otros políticos, privándose de sus derechos para no molestarlos en salir de su casa y con eso evitarse la molestia de ofrecer un pitillo á los electores que lo han de elegir, que es lo único que de ellos perciben? Pues no, señores diputados y políticos altos; los pueblos tienen que hacerles á ustedes ver que, ya que otra cosa no esperen de ustedes, se merecen la visita de los candidatos que han de votar, y que el que quiera peces, ya sabe lo que tiene que hacer, echarse al agua.

Nada más tengo que decirles á los que se creen con el derecho de llevar al elector por donde les convenga; y si á mi querido amigo don Victoriano Hallesteros, que he sentido muy mucho no haber podido servirle como siempre lo he hecho,

13

## Caso difícil

rison. —Si conservamos el valor y la constancia, llegaremos á descubrir la verdad.

—Nosotros tenemos que decir á usted más cosas que usted á nosotros, —dijo Phelps, volviéndose á sentar en el sofá.

—Ya esperaba yo que tendrían algo que decirme.

—Sí; durante la noche nos ha ocurrido una aventura, que ha podido ser cosa muy seria.

La expresión de su rostro se puso muy grave al pronunciar estas palabras, y en sus ojos relució algo muy semejante al temor.

—¿Sabe usted—continuó—que empiezo á creer que soy el centro inconfundible de alguna conspiración monstruosa, y que está amenazada mi vida tanto como mi honor?

—Ah! —exclamó Holmes.

—Parece increíble, porque, que yo sepa, no tengo enemigos en el mundo. Sin embargo, desde lo que ha ocurrido esta noche pasada, no puedo llegar á otra solución.

pero á nuestra vista le daré explicaciones si las necesita.

Sin otra cosa, me ofrezco de ustedes como amigo nada más, y como político cuando militemos juntos, suyo afmo. y s. s., q. b. s. m.,

JOAQUÍN FERNÁNDEZ.

Las Majadas, 16 de marzo 1911.

## LA VIDA EN EL CAMPO

### El colmenar en marzo

Lo más probable es que en marzo, al menos durante la primera quincona, continúen imperando las frías temperaturas de febrero, en cuyo caso el colmenero mantendrá á las colmenas en sitio abrigado, dejando libres las abejas solamente en días de sol, para que disfruten de los beneficios de sus rayos y de las primeras flores. Pero si vinieran días soleados y de gratas temperaturas, colmeneros y abejas rivalizarán en celo para inaugurar las operaciones de la nueva estación.

Se limpian los panales, se examinan las construcciones, las provisiones existentes y el estado de los huevecillos, para conocer la fecundidad de las reinas. Aprovechando un buen día de sol al que hayan precedido un par de ellos iguales, y entre 10 y 11 de la mañana, hora en que han salido las más de las abejas, se ahuma un poco la colmena por el agujero del humo á fin de aturdir á las que en ella hayan quedado, para que sean menos agresivas. Inmediatamente se procederá á levantar uno á uno los cuadros, cuidando de no rozarse con otro y menos golpearlos, desechando los irregulares, así como las porciones construídas con celdas de zánganos y las abolladas.

Después de limpiarlos cuidadosamente y de rasparles los detritus acumulados en las hendiduras, guardada preferente de las larvas de polilla destructora de la cera, los panales irrepochablemente construí-

dos con celdas de obreras se vuelven á colocar en la colmena, sustituyendo los desechados, con otros nuevos guarnecidos con cera de panal.

Al llegar á los cuadros ocupados por la población, se multiplicarán las precauciones, extrayéndolos sin choques ni sacudidas y frotándolos suavemente de alto á abajo para que las abejas caigan en la colmena y pueda examinarse el panal libremente.

Si el huevecillo se presenta en pequeñas placas hacia la cama, puede asegurarse una buena reina; pero si no hay huevecillos ó están diseminados, debe señalarse la colmena, para visitarla de nuevo á los 12 ó 14 días, en previsión de orfelinaje ó de madre poco prolífica.

A todas aquellas colmenas cuyas provisiones sean débiles, debe ponerse jarabe de azúcar ó de miel, continuando este aprovisionamiento á razón de 100 á 150 gramos cada tres ó cuatro días, á menos que aumente la población ó la temperatura sea más fuerte.

Hacia fines de marzo y primeros de abril, según la temperatura, puede presentarse la falsa polilla, por lo cual se deben examinar con frecuencia los cuadros de reserva y las provisiones de cera.

No debe repararse en el empleo prudencial del sulfuro de carbón, da excelentes resultados, y al mismo tiempo se continuarán guarneciendo con cera de panal y alumbre los cuadros destinados á los enjambres y los reformados por defectuosos.

JUAN DEL CAMPO.

Rogamos á todos los que reciben EL MUNDO y no estén conformes con la suscripción, se sirvan devolver el periódico á su procedencia.

## TRIBUNALES

Ante el Tribunal del Jurado se

nervios no son lo que debían ser. Salté de la cama y abrí de par en par los postigos. En la ventana se sostenía un hombre. Poco pude verle, porque desapareció como una centella. Iba arropado con una especie de capa, que le cubría la parte inferior del rostro. Sólo estoy seguro de una cosa, y es de que tenía algún arma en la mano. Me pareció un cuchillo largo. Vi muy claramente el reflejo de la hoja cuando el hombre se volvió para echar á correr.

—Eso es interesantísimo dijo Holmes. —¿Y qué hizo usted entonces?

—Le hubiera seguido saltando por la ventana si hubiera sido más fuerte. Pero no pude hacer más que tocar el timbre y despertar á la gente de casa. Algún tiempo tardé en conseguirlo, porque los timbres tecan á la cocina, y todos los criados duermen arriba. Sin embargo, di voces, y conseguí que bajara José, que despertó á los otros. José y el groom hallaron huellas en el arriate de afuera de la ventana, pero el tiempo ha sido tan seco estos últimos días, que les fué imposible seguir la pista al través de la hierba. No obstante, hay, en la empalizada

ha visto la causa seguida por robo contra Gonzalo Moreno Martínez, Eugenio Carrera García y Gregorio Temprado López, actuando de Ministerio Fiscal el Sr. García Bono y de abogado defensor el Sr. Cava.

La Sala se hallaba constituida por los señores Muñoz, Bajo y Verde, y siendo el veredicto de inculpabilidad, ésta dictó sentencia absolutoria contra los procesados.

## ¿El Octavo Mandamiento?

### Para El Liberal

Esto querido colega que tiene en todo caso la palmeta levantada, para dar casi siempre un hueco, se permite decir que hemos faltado á la verdad, y sepa ese periódico que se exige para hablar, enterarse de las cosas; y nosotros nos referimos no á D. José Ochoa, sino á nuestro querido amigo D. Paco Ochoa.

Y en cuanto á lo demás es muy dueño de opinar como guste...

## NOTICIAS

Han llegado:

Don Jesús Anderson, D. Esteban Presa, D. Alfonso González, don Angel Pastor, D. Julián Castaño, D. José Aznar, D. Manuel Macías y D. Julián Gómez.

—Ayer, en el tren correo, salió para Madrid, desde donde se trasladará á Valencia, el redactor jefe de este diario, D. José Manteca Roger.

—Ha tomado posesión del cargo de oficial primero de las oficinas de la Delegación de Hacienda de esta provincia, D. Isidro Padilla.

—Se encuentra vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Gueva del Hierro, dotada con los derechos de arancel.

—Ha sido jubilado, por exceder de la edad reglamentaria, el cate-

de madera que separa la finca del camino real, unas cuantas señales que demuestran, según me han dicho, como si alguien hubiera saltado por ella, estropeando el borde de la cerca. No he dicho nada aún á la policía de la localidad, porque he creído mejor conocer antes la opinión de usted.

Este relato de nuestro cliente pareció causar un efecto extraordinario á Sherlock Holmes. Se levantó de su asiento y empezó á pasear por la estancia con irrepresible agitación.

—Una desgracia nunca viene sola, dijo Phelps sonriendo, aunque saltaba á la vista que la aventura le había causado un efecto deplorable.

—La verdad es que usted ha tenido ya bastantes —dijo Holmes.— ¿Cree usted que podrá venir conmigo á dar un paseo alrededor de la casa?

—Oh, sí. Me gustaría tomar un poco de sol. José vendrá también.

—Y yo también, —dijo Miss Harrison.

—Siento mucho que no pueda ser, —dijo Holmes moviendo la cabeza. —Me parece que he de rogar á

(Continuará)

drático numerario de este Instituto, D. Ramón Torres Carretero.

—Se hallan terminados y expuestos al público por espacio de cinco días, en la Administración de Contribuciones, los nuevos repartimientos de las riquezas urbana, rústica y pecuaria de esta capital.

—Se encuentra detenida en esta Administración de Correos, por falta del franqueo correspondiente, una carta dirigida á D. Leonardo Ruiz García, Cuenca.

—El Ayuntamiento de Tébar ha acordado vender los pastos de la masa común de vecinos en pública subasta, que tendrá lugar el día 9 de abril próximo.

—Los repartimientos de consumos para el año actual de Casas de Haro se encuentran terminados y expuestos al público, en la Secretaría de su Ayuntamiento.

—Ha sido trasladado á la Administración de Correos de Madrid el digno funcionario de esta, D. Elías Paradinas.

—Para cubrir la vacante de profesora de labores de la Escuela Normal de Maestras de esta capital, se encuentran anunciadas las oposiciones para el día 29 del presente mes.

**Gracias.** El señor alcalde don Ramón Herráiz, nos envía atento B. L. M. participándonos que, en vista de nuestro artículo *El barro de Carretero*, ha ordenado la limpieza de las aceras, no habiéndolo hecho, respecto al centro de la calle, por corresponder á Obras públicas.

### CRÓNICA DE SUSESOS

**Sumario.** Se ha acordado la formación de un sumario en Cafete por injurias y amenazas lanzados en el pueblo de Salinas del Manzano contra la autoridad, por Valeriano Gascón.

### NOTAS DEL DIA

Una manera de exportar vino, tan original como perjudicialísima para la producción española, es el envío al extranjero de «nvas estrujadas», partida que figura en el Arancel Aduanero.

El año de 1909 exportó España 6.484.408 kilos de esas nvas, de cuya cantidad Francia se llevó 4.937.468 kilos, y la nación italiana 1.383.390 idem.

Las uvas las utilizan en aquellas naciones para fabricar vino, y como valen bastante menos que éste, la producción española sufre positivo perjuicio.

\*\*\*

Inglaterra no cesa de construir buques de guerra, á pesar de tener la primera marina del mundo.

Actualmente construye un gran crucero protegido, tipo «Lyon», diez y seis acorazados de combate y una flotilla de buques más pequeños.

Esas construcciones representan un gasto de doce millones de libras esterlinas.

### Rectificación del Censo

Advertimos á nuestros lectores que hasta el día 1.º de abril pueden reclamar los que no estuvieron inscritos en el Censo electoral su inclusión en el mismo.

Para ello deberán acompañar certificación del juez municipal correspondiente, de haber cumplido 25 años de edad ó de que los cumplirán antes del 6 de Mayo de este año, y además certificación del alcalde de llevar en el municipio dos ó más años de residencia.

Cuando se trate de individuos que no figuren en el padrón municipal, bastará que el alcalde certifique, bajo su responsabilidad, que le consta que llevan dos ó más años de residencia en el Ayuntamiento, ó que el juez municipal respectivo certifique que ante su autoridad dos vecinos del municipio han declarado, bajo diligencia firmada por los mismos, que el individuo que pide la inclusión en el Censo lleva dos ó más años de residencia en el mismo, aunque no figure en el padrón municipal.

### Máximas contra la tuberculosis

Jamás se limpiará ó barrerá en seco; el suelo se barrerá todos los días esparciendo antes serrín humedecido en agua ó en un líquido antiséptico ó se limpiará con aljofifas humedecidas, y se desinfectará con bastante frecuencia. Los muebles se limpiarán con paños húmedos que se hervirán ó legiarán enseguida que se usen.

DR. CARLOS FERRAND LÓPEZ

### Libros y Revistas

Sumario del número 667 de la *Gaceta Médica del Sur de España*, de Granada: J. Serratosá Ballesteros.—Un caso de adherencia cicatricial completa plato faringea.—A. Mora Guarnido. Los trastornos de origen gastro-intestinal.—F. Porpets.—Algunos antecedentes, técnica y aplicaciones, de la nueva medicación de Ehrlich «606».—I. Pareja Yébenes.—Concepto de la desinfección. Asepsia y antisepsia.—«Sección Médico Social».—Tres aforismos.—Del acervo. Notas de la quincena.—«Boletín bibliográfico».

\*\*\*

### Colección popular ilustrada

Hemos recibido el reparto 87 de esta acreditada biblioteca con los cuadernos correspondientes de las cuatro obras que la componen, ó sean el del «Diccionario Enciclopédico», el de la «Historia de España», el de la espiritual novela «Lil, de los ojos color del tiempo» y el del periódico *El Hogar y la Moda*, cada día más interesante para las señoras, el cual, publica los modelos de vestidos últimamente aparecidos en París y un texto tan agradable como moralísimo.

\*\*\*

### Los Contemporáneos

Antonio G. de Linares es un escritor joven que «viene pegando»: reciente está aún su éxito en el Teatro Español, con el estreno de aquella obra tan culta, tan literaria y nueva que se llama «Alma remota». En el concurso de «Los Contemporáneos» publicó «Las jornadas de un escéptico», que mereció unánimes parabienes, y una nutridísima votación por parte del público.

Esta semana y en «Los Contemporáneos» también, publica Antonio G. de Linares «Las jornadas de un sentimental».

«Las jornadas de un sentimental» son obra portentosa; una maravilla, un alarde, un derroche de espontaneidad, de elegancia, distinción y finura; tal vez la novela más delicada que se ha escrito en los tiempos que corren.

Antonio G. de Linares ha llegado con ella á las cimas inabarcables reservadas para los elegidos.

Espí la ha ilustrado de mano maestra; sus dibujos causarán vivísimo placer á los lectores de «Los Contemporáneos».

### Conferencia Telegráfica

De la agencia Mencheta

Madrid, 23--5 m.

#### La crisis

Interrogado Canalejas en los pasillos del Congreso sobre los rumores de crisis que corren con tanta insistencia, dijo que su deseo personal sería descansar abrumado del trabajo que pesa sobre él, con tantos problemas múltiples que resolver por el Gobierno, pero comprenderán que un general tiene el deber de no dejar el mando del Ejército cuando van á comenzar las operaciones. Los rumores de crisis no tienen sentido común. Mañana se convencerán todos después del Consejo con el rey; la gente sensata lo cree así, del mismo modo que si hubiera por acaso sustitución en los ministros sería durante las vacaciones parlamentarias. Respecto al proceso Ferrer alguien dijo á Canalejas que contestará cuando se le requiera que lo sucedido tenía que suceder; pero un amigo íntimo de Canalejas afirmó que semejante declaración no saldrá jamás del banco azul.

Salaberry interrogó á Canalejas respecto á la crisis, negándola ésto. Si la hay—añadió Salaberry—nuestras actas papel mojado, porque no gobernarían los liberales. Canalejas asintió diciendo que no apoyará ningún otro Gobierno liberal.

Toda la tarde se ha hablado de las probabilidades más ó menos remotas de crisis, hasta llegando á citar nombres para sustituir los ministros; opinándose por otros que sería parcial, limitándose la salida á algunos, mientras Romanones negó en redondo todas estas versiones,

del mismo modo que Canalejas después.

#### Excepciones locales

La Comisión ha presentado dictamen y hoy consumirá el primer turno. Ventosa, á su instancia, se han introducido dos modificaciones.

Mencheta.

## EL TIEMPO

Del Observatorio del Instituto general y técnico.

#### BARÓMETRO

Presión reducida á 0°: to-  
mada á las 4 t. del día 22. } 677.7  
Idem (d. id., á las 8 m. del }  
día 23. . . . . } 680.5

#### TERMÓMETRO

Desde las 4 t. del 22 á las } Máxima: 8.9  
8 m. del 23. . . . . } Mínima: -1.1

#### DIRECCIÓN DEL VIENTO

A las 4 t. del 22. . . . . S.  
A las 8 m. del 23. . . . . S. E.

#### FUERZA DEL VIENTO

A las 4 t. del 22. . . . . Calma sensible  
A las 8 m. del 23. . . . . Calma absoluta

#### ESTADO DEL CIELO

A las 4 t. del 22. . . . . Cubierto  
A las 8 m. del 23. . . . . Muy nuboso

IMP. VDA. & HIJOS DE F. GONZÁLEZ  
A cargo de Antonio Oliver.

## LA ACTIVIDAD

#### CENTRO DE NEGOCIOS

La casa más antigua de Cuenca en esta clase de asuntos.

Habilitación de clases pasivas al 1 por 100 de descuento.

Representaciones de todas clases en comisión y á sueldo.

Confección de toda clase de documentos relacionados con la administración y contabilidad municipal á precios sin competencia.

Resolución de consultas de todas clases gratuitamente á los clientes.

Esta casa es la única que posee la modelación oficial de todo lo relacionado con los Ayuntamientos y Juzgados, y los impresos de la estadística Sanitaria.

Dirigirse á D. Federico Viejo-buono.

**Flujos,** Flores blancas, Escoriaciones, Irritaciones y Ulceras de la Matriz, se curan radicalmente con *la Inyección Diana*. 32

## Sellos de caucho y metal

para corporaciones, oficinas, establecimientos é industrias de todas clases.

#### PLACAS ESMALTADAS

Precios muy económicos.  
Dirigirse á Antonio Oliver. Im-  
prenta de este diario.

ALMACEN DE MADERAS Y FABRICA DE SERRAR DE

**CRISTOBAL VERDU**

Surtido en maderas de construcción y carpintería de todas clases.

Depósito de abonos minerales. Carretera de Valencia

NUEVO ESTANTE A PEDAL  
CON  
**FRICCIONES de BOLAS de ACERO**  
LA MEJORA MÁS ÚTIL QUE PODIA DESEARSE.



MAQUINAS SINGER PARA COSER  
QUE VAN DIRECTAMENTE  
FABRICAS DE LAS COMPRADOR  
VENTA ANUAL: 2.000.000 DE MAQUINAS

**SINGER**

MÁS PERFECCIONES NI MECANISMO MÁS EXCELENTE.

Máxima ligereza.  
Máxima duración.  
Mínimo esfuerzo en el trabajo.

ESTABLECIMIENTOS SINGER EN TODO EL MUNDO

**EN CUENCA**  
DON MARIANO CATALINA. NÚM. 25.

### Sanatorio Quirúrgico del Dr. Madrazo

SANTANDER

En este Centro se trata todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación; y para que de los beneficios de este Establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, bajo las tarifas siguientes: primera, veinte pesetas; segunda, diez pesetas; tercera, cinco pesetas diarias, independientemente de la operación. Su numerosa estalística (220 operaciones) garantiza los resultados cada día más brillantes que en el se obtienen.

En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente. Las consultas se dirigirán al Director, que las contestará inmediatamente, sin exigir honorarios por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

El pago de cuantos servicios se acepten por el personal facultativo y de las estancias causadas en el establecimiento, se realizará precisamente en la administración del Sanatorio, en la ciudad de Santander

Es una verdad

que sin ser reconocida ni recomendada por eminencias médicas de ningún país, y sólo por los efectos maravillosos, que son la mejor prueba, se impone el uso de la sin rival é insustituible.

Loción

Capilar

**MÁGICA**

Oleum-

Abad

para combatir con éxito todas las enfermedades del cuero cabellado. Es la única é infalible para la regeneración del pelo, que adquiere un vigoroso desarrollo. Evita su caída, las canas y la caspa, y se consigue, con su uso llegar á la vejez con abundante cabello.

Proclamando así cuantas personas han usado un sólo frasco, siendo sus más entusiastas propagadores.

De venta en droguerías, perfumerías, farmacias y peluquerías. **Frasco 5 pesetas.**

Depositario exclusivo para la venta en toda la provincia: D. DAMASO FERNÁNDEZ, Farmacia, Cuenca.

### LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
Capital Social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsadas

GENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL  
47 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Cuenca—NAVARRO Y LEAL.

## LA PANIFICADORA CONQUENSENSE

DE

# FELIX SAIZ RODRIGO

## FABRICACION DE HARINAS POR CILINDROS

## Y FABRICACION MECANICA DE PAN

Ventas al por mayor y menor de harinas, salvados, moyuelos y aechaduras. Moliendas desde veinte fanegas, cambio de cualquier cantidad.

### FRAY LUIS DE LEON 2.—CUENCA

### CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

CAFE PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 0,60 CAJITA